

Rhône. Appuyé sur des titres originaux, M. Guigue se croit inexpugnable dans son assertion, et il attend qu'on le contredise.

Le tome I^{er} de l'*Histoire de Sennecey-le-Grand et de ses dix-huit communes* par M. Niepce, conseiller à la Cour d'appel, a paru. Ce n'est pas certainement l'histoire d'un simple canton que M. Niepce a écrite. Remontant aux origines de la contrée, suivant les grandes familles dans leurs branches et leurs alliances, racontant les faits et les événements qui ont intéressé le pays, il a tracé, d'une main ferme et avec une érudition profonde, l'histoire de la Bourgogne, c'est-à-dire de la province qui est comme le cœur généreux de la France. A l'aide d'œuvres comme celle-ci, on pourra refaire une véritable histoire de France ou plutôt une Histoire française, vraie dans ses détails et sa couleur, vraie dans son esprit, ses principes et ses croyances et tout à fait en dehors du souffle et des aspirations de Paris.

Nous avons parlé déjà des *Archives de Lyon*, du même auteur, nous pouvons annoncer pour une époque prochaine les *Bibliothèques lyonnaises*, gros et précieux volume dû à la même plume si autorisée et dont la *Revue du Lyonnais* a les primeurs.

C'est dans ce même esprit de l'*Histoire de Sennecey* que M. Gonin a écrit sa savante *Monographie de l'Arbresle* annoncée déjà par nous, mais dont, malgré son importance capitale, nous n'avons pas encore rendu compte. M. Gonin a raconté, à propos de l'Arbresle, les origines de la civilisation dans le Lyonnais, les développements de la population et de l'industrie, les faits qui ont modifié ou simplement intéressé la province. Ces volumes ne sont pas appelés à un succès de vogue, ils ne passionnent pas la foule, mais les érudits les consultent, les étudient et les conservent, fortune que n'atteindront jamais les romans les plus bruyants du jour.

Puis enfin voici un livre, non de littérature, ni d'histoire, mais d'utilité publique; c'est un ouvrage intitulé : *Cours d'articulation, ou premiers exercices de lecture sur les lèvres, pour l'enseignement des Sourds-Muets*, par M. Hugentobler, directeur du pensionnat des Sourds-Muets de Lyon, ancien directeur de l'institution des Sourds-Muets de Genève. Lyon, chez Palud et chez l'auteur, rue Duhamel, 10.

Ce petit volume est le résumé ou l'explication de tout le système de M. Hugentobler qui fait parler les sourds-muets et leur apprend à lire sur les lèvres de leurs interlocuteurs avec une facilité et un succès qui étonnent l'intelligence.